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短 评

他山之石

如何处置废旧家具这块“烫手山芋”，各地
都在进行新的探索。近日，国务院印发的《推动
大规模设备更新和消费品以旧换新行动方案》
提出，要完善废旧产品设备回收网络，加快“换
新+回收”物流体系和新模式发展。

记者了解到，位于银川市西夏区的银川市
再生资源回收利用展示中心项目已经建成，该
展示中心将引进大型垃圾处理设备，对柜子、板
凳、沙发等大件垃圾进行处理。“我们正在办理
相关手续，争取七八月份投入运营，届时，将提
升银川市大件垃圾整体处理水平。”银川市再生
资源回收利用展示中心负责人王凯介绍。

吴忠市利通区环境卫生管理中心也在大
件垃圾的回收处理方面进行了探索。该中心
主任马红兵告诉记者，之前，中心在利通区同
心街与滨河大道交会处，设置了一个大件垃圾
暂存处，每天都会安排一辆大件垃圾收集车，
对沿街商户和居民丢弃的旧沙发、旧衣柜等大
件垃圾进行收集，拉运回来的大件旧家具拆分

后运往焚烧厂进行焚烧。今年该大件垃圾暂
存处土地被征用，中心暂时借了一个地方存放
大件垃圾。“目前，收运回来的旧家具，成色好
一些、能用的，便被周边村民或者家庭经济条
件差的居民拉走了，有些不能继续使用的，我
们便送到焚烧厂进行焚烧。”马红兵说，中心
目前正在向利通区政府申请资金和场地，待
批准后，这些大件垃圾便可实现拆解资源化
再利用。

崔小青说，垃圾是放错地方的财富。以大
循环来看，旧家具还是有二次挖掘的价值，现实
中回收通道之所以不畅，根本上在于拆解、搬运
等前期成本投入太大。其实，废旧家具处理，关
键在于如何调动回收体系中各环节参与者的积
极性。对于消费者，要让他们既有意愿也有渠
道，能方便地处理废旧家具；对于处理企业，则
要给予适当的政策鼓励和资金支持。只有多方
联动，打通循环利用的瓶颈，才能破解废旧家具
的回收、处置难题。

“以旧换新”成为当下“新”潮。
今年政府工作报告提出，要鼓励

和推动消费品以旧换新。紧接着，国
务院印发《推动大规模设备更新和消
费品以旧换新行动方案》，提出要实
施消费品以旧换新等四大行动，开展
汽车、家电以旧换新，推动家装消费
品换新。4 月 12 日，商务部等 14 部
门联合发布《推动消费品以旧换新行
动方案》。4月 17日，《宁夏回族自治
区推动大规模设备更新和消费品以
旧换新实施方案》发布。随着各地实
施方案和优惠措施的陆续推出，与百
姓生活密切相关的消费品以旧换新
引发高度关注。

汽车、家电、家装消费品市场综
合体量大，换新升级的需求和潜力很
大。以宁夏为例，2023 年全区乘用
车保有量 166.3 万辆，耐用大家电拥
有量约 1500 万台。预计全区目前可
报废乘用车辆约 8.3 万辆、可更换耐

用大家电75万台左右。
但这些消费品能否“换新”，关键

在于老百姓的意愿。消费品以旧换新
启动后，“去旧难”成为消费者想换新
而难换新的“肠梗阻”：想卖旧车，二
手车估价暗藏玄机、定价低于预期；家
用电器没用几年，换新时“一口价”吸
引力不足；“大块头”旧家具无处安放，
想卖没人收、搬又搬不动、扔也没地
扔；旧手机、旧电脑等电子产品担心泄
露隐私，只好放在家中“吃土”……这
些堵点在一定程度上影响了消费者
以旧换新的意愿和参与度。

打通“回收+换新”堵点，畅通资
源循环利用路径，对消费品以旧换新
能够更好落地实施十分关键。期待
全社会共同努力，以政策为激励，以
畅通循环为驱动，逐步建立“去旧更
容易、换新更愿意”的有效机制，让以
旧换新换出市场新活力，换出消费新
空间，换出人民新生活。

以旧换新打通堵点很关键
本报记者 张晓芳

“我通过小区里的二手物品交易微
信群将家里的一张书桌转让出去了。”家
住银川市玺云台小区的王红说，她加入
了小区旧物互换群，将转让书桌的信息发
到了群里，一位邻居主动联系，表示愿意
购买并自己搬运。“虽然只卖了200元钱，
但比白扔了合算，而且还能物尽其用。”

家住西夏区宁华园小区的徐佳怡

告诉记者，她在二手物品交易群里给老
人买了一套成色还不错的电视柜，她自
己也卖过家具，方便又划算。

在采访中，多位小区居民认为，完
好的家具被当作垃圾扔掉，总让人觉得
有些可惜。其实，只要有“下家”接收，
能够看到二手家具继续发挥余热，即使
免费赠送也愿意。
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随着人们生活
水平不断提高，对生
活的品质要求越来
越高，家具换新的需
求和潜力很大。

目前，国务院印
发《推动大规模设备
更新和消费品以旧
换新行动方案》，其
中提出，推动家装消
费品换新。通过政
府支持、企业让利等
多种方式，支持居民
开展旧房装修、厨卫
等局部改造，持续推
进居家适老化改造，
积极培育智能家居
等新型消费。可是，
很多消费者在家具
换新时却遇到了麻
烦，卡在了旧家具的
处理环节，尤其是一
些大型家具换新面
临“搬运难、处理难，
回收利用附加值低”
的问题。看上去品
相不差的废旧家具
为何回收无门？废
旧家具有哪些归
宿？宁夏有哪些积
极探索与尝试？记
者对此进行采访。

青岛：青岛将大件垃圾处置与垃
圾分类工作一体推进，从投放、收集
运输、回收处理等各个环节，推进收
运规范化，处置资源化。小区搭建
简易的大件垃圾暂存处，物业人员
定期巡视，发现家具等大件垃圾后，
就会给清运公司回收员打电话，将
废旧家具拉到就近的大件垃圾处置
厂。通过人工分拣、设备粉碎等流
程，将木头拣出来再利用，海绵和布
送到垃圾转运站做无害化处理。大
件垃圾中有相当一部分是木材，通
过 500℃—600℃的高温将木材分解
成应用十分广泛的木炭和木醋液，
每 3 吨木材可生产 3 吨木炭和 3 吨的
木醋液。

北京：北京市海淀区在每个街镇
设置了专门的大件低值垃圾中转站，
鼓励居民和社区物业采用手机小程
序自助下单的方式，通过属地的垃圾

中转站，快速清运各类大件垃圾。居
民将大件垃圾投到小区的大件垃圾
投放点，然后在微信小程序里点击预
约交投，选定所要投递的中转站的名
称，填上品类、类别、数量，点击预约
下单，完成后，就由物业将这个小区
的大件垃圾从社区里的暂存点，运到
中转站。从社区大件垃圾临时存放
点到街道大件垃圾中转站进行暂存，
再到海淀区再生资源回收分拣加工
中心进行终端处理，大件垃圾就完成
了它的资源化回收闭环之旅。此外，
对于部分需要将大件垃圾从家里运
到小区暂存点的居民，小程序里也提
供了相应的选项，不过这一部分需要
居民自费，相关的费用由居民和提供
服务的公司商定。下单以后就按照
有无电梯，东西的重量给出预估价，
居民觉得价格合适，可以让回收公司
上门回收。

家住银川市金凤区紫云华庭小区的鲁丽
近期把房子卖了，新房主让她把家里的旧家具
都清理了。于是，鲁丽精心给每一件家具拍了
照，上传到二手交易平台希望能够转卖。然而
两周过去了，自己的家具一直没有成交。眼看
新房主马上要收房子，鲁丽不得不掏出 300 多
元的上门搬运费，请人把家具搬走。

“2万多元的沙发卖了个‘白菜价’，真让人
太心疼了。”近日，家住吴忠市利通区星河嘉城
小区的马秀英处理掉一套旧沙发，“沙发是我 7
年前买的，由于太大了，家里地方有限，便想着
找个收旧家具的卖了。”马秀英在网上通过某平
台联系到了一家旧家具回收公司，工作人员上
门估价，这套沙发最多出价 100元。“我当场又
打电话问了另一家回收旧家具的，对方表示可
以帮我把这套沙发搬出家门但让我出 200元的
搬运费。”马秀英说，这套沙发是真皮的，买时花
了 2万多，虽然旧了，但皮面还是完好的，没想
到现在这么不值钱。

郭永宏家住银川市兴庆区上海新村，没有
电梯，而且是顶楼。前不久，他想换掉家里的一
套大衣柜，打电话联系了一个街头游走的拾荒
者，让对方上门看看大衣柜能卖多少钱，但对方
一听没有电梯，就说可以上门但要收 50元的搬
运费帮他扔了。“旧衣服不要了还能扔到垃圾桶
或者旧衣回收箱，家电可以上门低价回收，就是
这家具，不仅扔不掉，还要倒贴钱。”郭永宏无奈
地说。

最近，家住兴庆区京能天下川小区的韩建
打算将家里两张实木床换成高脚床，他走访了
银川市几家二手家具市场，回收旧家具的商家
均表示，现在旧家具卖不上钱，上门回收还要找

人搬运，除去搬运费，回收价格很低。“卖了不合
算，扔又没有地方扔，旧家具怎么就成了烫手的
山芋？”韩建很不理解，无奈中他放弃了换床的
想法。

“扔不掉，也没人要，我家旧沙发不知道咋
处理。”家住平罗县的高岩新购了一套沙发，他
把换下的旧皮质沙发送到小区垃圾站，物业保
洁人员却告诉他，垃圾清运车装不下旧沙发，让
他自己想办法处理。既然扔不掉，能不能当废
品卖掉？高岩随后前往附近的二手家具市场和
废品收购店，轮番询问下来，根本没人愿意收，
最终他只能将废旧沙发送回农村老家。

旧家具到底该咋处理？记者随机采访了多
位市民，有市民表示，处理旧家具最便捷的方式
就是“换新去旧”，新家具进门后再多付一点运
费，请送货师傅把旧家具拉走。个别市民说，如
果是换新房，会把旧家具留给新房主处理。也
有市民坦言，会偷偷把旧家具扔到小区垃圾投
放点，让物业处理。

记者走访中发现，很多小区都将废旧家具
被认定为大件垃圾，而大多数小区的垃圾分类
站点没有大件垃圾回收功能。“小区里的废旧家
具我们要求业主自行处理。”宁夏中房物业有限
公司北苑小区物业负责人李燕告诉记者，废旧
家具属于大件垃圾，处理需要一定的费用，所以
不允许业主在小区随意堆放。“我们也会帮助业
主联系废品收购人员上门回收旧家具，业主适
当给对方出一些劳务费。”李燕说。银川市兴庆
区玺云台小区设有专门的家装垃圾堆放点，“装
修垃圾、废旧家具等积攒到一定的数量后，物业
会联系清运车将这些垃圾拉走。”宁夏中房物业
有限公司玺云台小区物业负责人告诉记者。

二手家具为何卖不上价？近日，记者在银
川市周边走访了解，废品回收站及回收公司大
多只回收废旧金属类、家电类的物品，旧家具基
本无人问津。

位于银川市兴庆区清和街的旧货市场是银
川市最大的二手货品回收销售市场。去年，记
者在该市场里看到，有不少二手家具回收、销售
的店铺。今年 4月中旬，记者再次来到该市场
时却发现，市场里很多店铺销售的家具都变成
了新家具。经营者韩先生告诉记者，从去年开
始二手家具越来越不好卖，几乎没有市场，今年
起很多从事二手家具交易的经营者开始转向卖
价廉物美的新家具。“以前购买二手家具都是需
要出租房屋的，给屋里添置一点简单的家具，但
现在房屋租赁市场不景气，所以买二手家具的
少了。”韩先生说。

“收个旧沙发 300元，还要找搬运工搬回市
场，再算上运输费用，整体成本就高了，往外卖
又卖不上好价，放着还占地方，谁会愿意干这赔
本生意？”经营者赵先生向记者吐槽。当记者询
问，一张七八成新的实木大床回收价能给到多
少，赵先生说，最多给 550元，而且还要上门看
看床的整体情况。“旧家具卖不了多少钱，我们
顶多挣个差价，现在二手家具越来越不好卖
了。”赵先生说。

做旧物回收生意的周先生告诉记者，他之
前做过一段时间的二手家具回收业务，但成交
量却寥寥无几。“我们上门回收家具，主要看家
具的新旧程度和品质。”周先生说，能回收的家
具至少要六七成新，材质也要适合重新修缮或
翻新。“现在家具回收不景气，即使是品质好的
旧家具卖价也很低，没啥利润，品质差的只能被

当成垃圾处理。”
大型家具城有没有以旧换新业务呢？走访

中，位于银川市兴庆区民族街的康乐家具城经
营者吴女士告诉记者，没有听说过有家具以旧
换新活动。居然之家一品牌家具销售店里，当
记者询问如果在店里购买家具，是否有以旧换
新的销售政策，销售人员说，没有接到通知，但
听说最近商场可能会推出家具以旧换新的补贴
政策。该销售人员还告诉记者，不愿意回收旧
家具，是因为回收成本太高。“如果我们公司回
收旧家具，需要工作人员上门拆解后拉到仓库，
然后统一运回总公司再进行拆解利用，回收费
用太高，得不偿失。”

对于旧家具回收市场惨淡的情况，银川纸
壳侠再生资源有限公司负责人张鑫说，随着人
们消费观念的转变，买二手家具的消费者也越
来越少，宁愿买全新的低端产品，也不愿意选择
高端的二手货，这种情况下很多二手商家都转
行卖新家具了。

北方益农（宁夏）环保科技有限公司位于西
夏区，是一家专门从事农林废物资源化无害化
利用、大宗废旧家具资源再生利用研发的公
司。该公司负责人崔小青告诉记者，西夏区一
些小区的物业时不时将收集到的大件垃圾拉到
他们这里进行处理。“大件家具需要经过拆解、
分类两道程序，拆出来的铁丝、海绵、废旧布料
等进入垃圾处理体系，木材粉碎成细颗粒用来
制作育苗基质。”崔小青说，虽然大件垃圾可以
再利用，但处理起来却费人费时，例如两个工人
一组，拆解两张床和两张沙发需要一天的时间，
人力成本 400元。大件家具回收清运的成本还
包括场地费、运输费以及垃圾处理费等。

如今在旧货市场很少能见到二手家具。位于银川市清和街的旧货市场是全市最大的二手家具市场。银川市一家旧货市场内售卖的家具。

近年来，不少平台开放了大件二手
家具上门回收服务。例如，在 58 同城
App上点击“二手”标签，进入后找二手
家具，可拨打平台上提供的电话联系商
家上门回收。市民也可以将需要处理
的二手家具挂在闲鱼App上售卖。

不少市民朋友可能习惯联系就近
的回收网点，如果不知道网点联系方
式，可以通过微信“便民生活圈地图”小
程序的“废品回收”“家电回收”标签，快
速查找获取附近经销商信息，拨打电话
联系上门收取。例如，银川市民可以登

录“银川市垃圾分类”微信公众号，点击
“一键回收”，会有专门回收二手物品的
公司上门回收旧家具，当面谈收购价
格。“绿巨能”小程序可以提供家具代扔
服务，只要手机下单预约，就有工作人
员上门回收，流程简单便捷。

类似的预约回收小程序，在线上
也不难找到。在支付宝搜索“家具回
收”，会出现“有米回收”等多个小程
序，打开页面后都能找到大件家具代
扔服务，用户可以通过线上预约完成
付费回收。

废旧家具成了“烫手山芋”A

打通旧家具回收链条释放消费活力C

旧家具为何没人愿意回收B

邻里转让解决之道一

平台上门回收解决之道二


